

Schrifttum über Schlesien

1953

bearbeitet von Herbert Rister

Übersicht

- | | |
|---|---|
| I. Allgemeines | IV. Geschichte |
| 1. Bibliographien | V. Ortsgeschichte |
| 2. Zeitschriften und Kalender | VI. Wirtschafts- und Sozialwissenschaften |
| 3. Biographien | VII. Geistiges und kulturelles Leben |
| 4. Schriftenreihen | VIII. Kirchliches Leben |
| II. Landeskunde | IX. Sprache und Literatur |
| III. Bevölkerung; Siedlungswesen;
Volkskunde | |

Abkürzungsverzeichnis

ASKG.	= Archiv für schlesische Kirchengeschichte	Prfl.	= Příloha
B.	= Berlin	Prz.	= Przegląd
Bibl.	= Biblioteka	Rez.	= Rezension
Biul.	= Biuletyn	Robotn.	= Robotniczy
Br.	= Breslau	S. A.	= Sonderabdruck
CU.	= Christ Unterwegs	Sb.	= Sborník
Cz.	= Czasopismo	Sl.	= Slezský
Druk.	= Drukarnia	Stg.	= Stuttgart
G. A. K.	= Göttinger Arbeitskreis	Stud.	= Studijní
Geogr.	= Geograficzny	Tow.	= Towarzystwo
Geol.	= Geologiczny	Uniw.	= Uniwersytet, Uniwersytecki
Inst.	= Instytut	Warsz.	= Warszawa
Kat.	= Katowice	WD.	= Wissenschaftlicher Dienst
Katol.	= Katolicki	Woj.	= Województwo, Wojewódzki
Kom.	= Komitet	Wr.	= Wrocław
Liter.	= Literacki	Wrocl.	= Wrocławski
Nar.	= Narodowy	Wyb.	= Wyborczy
Nauk.	= Naukowy	Wyd.	= Wydawnictwo, Wydawniczy
Pam.	= Pamiętnik	Zach.	= Zachodni
Pop.	= Popularny	Zakł.	= Zakład
		ZfO.	= Zeitschrift für Ostforschung

I. ALLGEMEINES

1. Bibliographien

1. **Berichte** zur deutschen Landeskunde. Hrsg. v. Amt für Landeskunde. Stg.: Hirzel Verl. 12. 1953, 1. [Enth. Bibliographie üb. d. z. Z. unt. poln. Verw. stehenden deutschen Ostgebiete.]

1 a. **Herrmann**, Joachim u. Dieter Wurms: Schlesisches Schrifttum seit 1946. Bibliographie einer deutschen Landschaft. 1. Folge. Mchn: Komm.-Verl.: Bergstadt-Verl. 1953. 67 S.

2. **Jahns**, Bernd: Die Ostlandkunde im Unterricht der Schulen. Eine Bibliographie der Neuerscheinungen zur Ostlandkunde 1945—1952. Kattenes/Mosel: Dt. Pestalozzi-Ges. 1953. 13 Bl. (Schriftenreihe d. Dt. Pestalozzi-Ges. 2.)

3. **Kurth**, Karl O.: Handbuch der Presse der Heimatvertriebenen. Hrsg. i. A. d. G. A. K. Kitzingen/Main: Holzner (1953). 291 S. (Der Gött. Arbeitskreis. Veröff. 76.)

4. [Mai, Richard:] Bibliographie. (Das europ. Flüchtlingsproblem. Die deutsche Vertriebenenfrage. Schlesien [u. a.]) In: CU. 7. 1953, 1. 3. 5. 6/7. 8. 9. 11.
 - 4 a. Marzian, Herbert: Ostdeutsche Bibliographie. 1. 1945—1948. 2. 1949—1951. 3. 1952 u. Nachtr. 1945—1951. In: Jahrbuch d. Albertus-Univ. 2. 1952. S. 269—342; 3. 1953. S. 261—359; 4. 1954. S. 283—397.
 5. Stadtbibliothek Hannover. Deutscher Osten. Ein Verz. v. Büchern u. Aufsätzen. Hann.: Stadtbibl. 1953. III, 18 S. [Mschr. autogr.]
 6. Perlick, Alfons: Ostdeutsche Bibliographie. Verzeichnis der seit 1945 erschienenen selbständigen Veröffentlichungen. (Düsseldorf:) „Der Wegweiser“ 1953. 155 S. (Schriftenreihe für das Vertriebenwesen. Arbeitsheft 21.)
 7. Przewodnik bibliograficzny. Urzędowy wykaz druków wydanych w Polskiej Rzeczypospolitej Ludowej. Biblioteka narodowa. Instytut bibliograficzny. Warsz.: Bibl. Nar. 9 (21). 1953. [Bibliogr. Wegweiser. Amtl. Verz. der i. d. Poln. Volksrep. veröff. Druckschriften.]
 8. Rister, Herbert: Schlesische Bibliographie 1942—1951. I. A. d. Hist. Komm. f. Schlesien bearb. von ... Mbg/L.: (Hist. Komm. f. Schlesien) 1953. XII, 216 S. (Wissensch. Beiträge z. Gesch. u. Landeskunde Ost-Mitteleuropas. 5. — Einzelschr. d. Hist. Komm. f. Schlesien. 1.)
 9. Rister, Herbert: Schrifttumsverzeichnis zur Früh- u. Vorgeschichte der Slawen u. Westslawen. 1945—1952. In: ZfO. 2. 1953, 3. S. 465—480. [Betr. a. Schlesien.]
 10. Rister, Herbert: Schrifttum über Schlesien. 1952. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 625—640.
 11. Rosenberg, Bernhard Maria: Neue Literatur zur „Deutschen Ostkunde“. In: Pädagog. Rdsch. 7. 1953, 4. S. 191—192.
 12. (W[eiss], H[elmuth]:) Auswahl von Veröffentlichungen über Ostmitteleuropa. In: WD. 3. 1953, 1—12.
 13. Wielowiejski, Jerzy Aleksander: Bibliografia archeologii polskiej za rok 1949. In: Archeologia. 4. 1950/51 (1953). S. 125—136. [Auch als S. A.:] Warsz. 1953: (Wrocł. Druk. Nauk.) S. 125—136. [Bibliographie zur poln. Archäologie f. d. J. 1949.]
-
14. Meyer, Hans M[oritz]: Eichendorff-Bibliographie. 1945—1951/52. In: Aurora. 13. 1953. S. 77—82.
 15. Heintsch, Karol: Bibliografia wydawnictw Zakładu narodowego im. Ossolińskich we Wrocławiu. 1946—1952. Wr.: Zakł. Nar. im. Ossol. 1953. 43 S. [Verzeichnis der Veröff. d. Ossolinski-Nationalinst. in Breslau. 1946—52.] [S. A. a.:] Rocznik Zakładu nar. im. Ossolińskich. 4.
 16. Pajęczkowski, Franciszek: Bibliografia dotycząca Zakładu narodowego im. Ossolińskich we Wrocławiu 1946—52. In: Pajęczkowski, F.: Sześć lat pracy Zakładu narodowego im. Ossolińskich 1946—52. Wr.: Zakł. Nar. im. Ossol. 1953. [Bibliographie über das Ossolinski-Nationalinst. in Breslau f. d. J. 1946—52.]
 17. Samulski, Robert: Die Veröffentlichungen von Franz Xaver Seppelt. In: Studien z. hist. Theol. 1953. S. 213—220.
-
18. Forstreuter, Kurt und Gerhard Zimmermann: Ostdeutschland. In: Blätter f. dt. Landesgesch. 90. S. 217—26. [Literaturber.]

19. Meyer, Hans M[oritz]: [Rez. zu:] Rister, Herbert: Bibliographie zur Sozial- und Wirtschaftsgeschichte des gesamtoberschles. Industriegebietes 1935—1951. Neumarkt/Opf.: Kulturwerk Schlesien; Waldbrohl: Max u. Co. in Komm. 1952. 32 S. [u.] ds.: Schlesische Bibliographie 1942—1951. Mbg/L.: (Hist. Komm. f. Schlesien) 1953. XII, 216 S. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 611—613.

2. Zeitschriften und Kalender

20. **Aurora**. Eichendorffalmanach. Jahresgabe der Eichendorff-Stiftung e. V. Eichendorffbund. Hrsg. Karl Schodrok. Neumarkt/Opf.: Verlag Kulturwerk Schlesien; (Regensburg: Habel [i. Komm.]) 13. 1953. [12. 1943.] Rez.: E. M. Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 13. S. 10.

21. **Expellee Press Service**. News items and comments on the problems of the uprooted millions and their home countries behind the iron curtain. Gött.: Research Committee 1953 ff.

22. **Ostdeutsche Familienkunde**. Zeitschrift für Familiengeschichtsforschung im deutschen Osten. Schriftleiter: Gottfried Roesler. Hrsg. v. d. Arbeitsgem. d. geneal. Fachverlage Degener u. Co., Neustadt a. d. Aisch u. Heinz Reise-Verl. in Göttingen. (Neustadt a. d. Aisch: Degener u. Co.) 1. 1953, 1/2.

23. **Strehlemer Heimatblatt**. Hrsg.: Heimatgruppe Stadt u. Kreis Strehlen, Herne/Westf. Schriftl.: Elisabeth Schmidt. Velen (i. Westf.: Schles. Burgenland-Druckerei.) 2. 1953.

24. **Ratiborer Heimatbrief** aus der Patenstadt Leverkusen. Hrsg.: Stadt Leverkusen u. Heimatkreis Ratibor. Leverkusen: (Landsmannschaft der Schlesier, Heimatkr. Ratibor). 1951 ff. [Mschr. autogr.]

25. **Jahrbuch** für schlesische Kirche und Kirchengeschichte. Hrsg. v. Hellmuth Eberlein u. Gerhard Hultsch. Düss.: Schles. Evang. Zentralstelle. N. F. 32. 1953. [Jg. 31. 1941.]

26. **Jugend und Schlesien**. Bonn: Landsmannschaft Schlesien. 1953, Jan. ff. (Rundbrief der Bundesgeschäftsstelle d. Landsmannschaft Schlesien. Beil.)

27. **OS-Ruf**. Unabhängige Zeitung der Oberschlesier. Hrsg. u. verantw. f. d. Gesamth.: Heinz-Hubert Renner. [Nebst] Beil. Würzburg: (Verl. OS-Ruf). Ausg. A. B. 1951 ff. Monatl. Beil.: OS-Jugendruf. Ein oberschles. Lesebogen f. Schule, Haus u. Gemeinschaft.

28. **Mitteilungsblatt Landsmannschaft Schlesien, Kreisgruppe Köln**. Schriftl.: Heinz Gimpel. Köln. 1953, Jan. ff.

29. **Stifter-Jahrbuch**. In Verb. m. E. Bachmann [u. a.] hrsg. v. Helmut Preidel. M. 7 Abb. i. T. u. 16 Kunstdrucktaf. Gräfelfing b. Mchn: Edmund Gans Verl. 3. 1953.

30. **Jägerndorfer Bildkalender** 1953. [Hrsg.: Maria Dorda-Ebert.] [Grettstadt/Unterfr.: Burgberg-Verl. 1953.] 12 Bl.

31. **Schlesischer Heimatkalender** 1953. [Hrsg.:] Karl Hausdorff. (Stg.: K. Mayer [1952].) 55 Bl.

31 a. **Kalendarz Głosu ludu na rok 1953**. Zredig. Henryk Jasiczek a Andrzej Kubisz. Český Těšín: Rudé právo 1952. [Kalender der Zeitschrift „Głos ludu“ (Volksstimme) f. d. J. 1953.] Rez.: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 412/13.

32. **Kalendarz ziemi opolskiej**. Na rok 1953. Opole: Woj. Kom. Frontu Nar. (1952). 304 S., Abb., Noten. [Kalender d. Oppelner Landes f. d. J. 1953.]

33. Der **Schlesier**. Ein Hauskalender für Ober- u. Niederschlesier 1954. Jb. d. Landsmannschaft Schlesien. Hrsg. v. Friedrich Stumpe. Leer (Ostfr.): Rautenberg u. Möckel [1953]. 124 S., m. Abb.

34. **Volkskalender** für Schlesier 1954. Bearb.: Günter Kollibay. Mchn: Verl. „Christ Unterwegs“ [1953]. 134 S., m. Abb.

35. „**Arbeiterstimme**“ — eine deutschsprachige Zeitschrift aus Breslau. (Bericht.) In: WD. 3. 1953, 1. S. 1—5.

3. Biographien

35 a. Neue deutsche **Biographie**. Hrsg. v. d. Hist. Kommission bei der Bayer. Akad. d. Wiss. 1. Aachen-Behaim. B.: Duncker & Humblot 1953. XX, 780 S.

36. **Rössler**, Hellmuth, Günther Franz: Biographisches Wörterbuch zur deutschen Geschichte. Unt. Mitarbeit von Willy Hoppe. Mchn: Oldenbourg 1952 [1952/53]. 968 S. [Enth. a. zahlr. Schlesier.] Rez.: A. Diestelkamp. Blätter f. dt. Landesgesch. 90. 1953. S. 275/76.

37. Einert: Die Breslauer Patrizierfamilie von **Arzat**. In: Ostdt. Familienforschung. 1. 1953, 1/2. S. 10—12.

38. **Martínek**, Vojtěch: **Živý Bezruč**. (Živoj Bezruč. Bezruč vivant.) In: Sl. Sb. o Bezručovi. Opava. 1953. S. 5—11.

39. Slezský studijní Ústav v Opavě. Silezskij naučnyj Institut v Opave. Institut d'études silésiennes à Opava. — Slezský Sborník o Bezručovi. Silezskij sborník o Bezručce. Revue silésienne sur **Bezruč**. Red. Drahomír Šajtar. Opava: Nákl. Slezsk. Stud. Úst. 1953. 114 S.

39 a. **Jedin**, Hubert: Erzpriester Paul **Bretschneider** (geb. 2. II. 1880 in Breslau, gest. 22. IX. 1950; bedeut. Heraldiker). In: ASKG. 11. 1953. S. 269—271.

40. **Melchior** Kardinal von **Diepenbrock**, Fürstbischof von Breslau. Gedenkschr. anl. d. 100. Wiederkehr seines Todestages. Hrsg. v. Elisabeth Bröker. [M. 1 Stammtaf. u. zahlr. Abb.] (Bocholt i. W.) 1953: (Becks). 131 S. [Zugl.: Unser Bocholt. 1953, Jan./Febr. Rez.: H. Schlenger. ZfO. 2. 1953, 4. S. 618.]

41. **Kollibay**: **Diepenbrock**-Feier in Westfalen. 100 Jahre spannten einen Bogen über Deutschland. In: CU. 7. 1953, 2. S. 15.

41 a. **Perlick**, Alfons: Weiteres zur **Diepenbrock**-Forschung. Ein Gedenkblatt zum 100. Todestage. In: ASKG. 11. 1953. S. 210—242.

42. **Perlick**, Alfons: Das Wirken des Kardinals (Melchior) von **Diepenbrock** als Fürstbischof von Breslau: In: CU. 7. 1953, 1. S. 3—5.

43. **Sauer**, Albert: Kardinal Melchior von **Diepenbrock** und das Freiwaldauer Land. In: Der Altvaterbote. 6. 1953, 1. S. 7—12.

43 a. **Strobl**, Wilhelm: Kardinal Melchior Freiherr von **Diepenbrock**, Fürstbischof von Breslau, und der Fürstlich Thurn- und Taxische Rat, Prinzenenerzieher Joseph Strobl. Eine Freundschaft in Briefen. M. 28 Kunstdrucktaf. u. 6 Abb. Nürnberg: Kommissionsverl. „Die Egge“ 1953. 111 S. (Freie Schriftenfolge der Gesellschaft f. Familienforschung in Franken, betreut durch Prof. Dr. Fridolin Solleder. 5.)

44. **Eichendorff**. Bilder aus seinem Leben. Hrsg. durch die Landesanst. f. Erziehung u. Unterr. Stuttgart. Stg.: E. Schreiber 1952. 64 S. Rez.: K. S[chodrok]. Aurora. 13. 1953. S. 89/90.

45. (**Eichendorff**, Joseph von:) Ein unbekannter Brief Eichendorffs aus dem Revolutionsjahr 1848 mitgeteilt von Wilhelm Kosch. In: Aurora. 13. 1953. S. 37—40.

46. Hyckel, Georg: Letzte Wege von **Eichendorff**. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 27—32.
47. Köhler, Willibald: Eines deutschen Botschafters beglückende Botschaft. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 17—21. [Betr. **Eichendorff**.]
48. Reinhard, Ewald: Josef [!] von **Eichendorff** und Melchior von Diepenbrock. Zum 100jähr. Todestage Diepenbrocks. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 83.
49. [Schodrok, Karl:] Rohrbacher **Eichendorff**-Erinnerungen. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 83—84.
50. Schodrok, Karl: Von **Eichendorffs** Nachkommen. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 85.
51. [Schodrok, Karl:] **Eichendorffs** Breslauer Studienzeit. In: *Aurora*. 13. 1953. S. 84.
52. Gebhard, Bruno: Stefan **Engel** zum 75. Geburtstag. In: *Der Tuberkulosearzt*. 7. 1953. S. 507—508.
53. Adalbert **Falk**. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 173. [1827—1900; Sohn eines schles. Pfarrers aus Striegau, preuß. Kultusminister.]
54. Gustav **Freytag**. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 195—196.
55. [Jessen, Hans:] Karl **Godulla**. Ein Wegbereiter der oberschlesischen Industrie i. 19. Jh. [M. 1 Kt.-Sk.] In: Nordwestdt. Rundfunk Köln. Schulfunk Sommer 1953. Sendereihe Lebendige Vergangenheit. S. 33—36.
56. Waldeck, Florian: Eberhard **Gothein**. [M. 1 Abb.] In: Mannheimer Hefte. 1953, 3. S. 1—2. [Kunsthistoriker; geb. 29. X. 1853 i. Neumarkt i. Schles., gest. 1923.]
57. Grundmann, Günther: Aus der Geschichte der Hirschberger Familie **Günther**. In: *Hirschberg im Riesengebirge*. 1953. S. 145—149.
58. Grundmann, Günther: Begegnungen eines Schlesiens mit Gerhart **Hauptmann**. Hbg: Ges. d. Bücherfreunde [Auslief. Max u. Co., Waldbröl] [1953]. 112 S., 2 Bildn. a. 2 Taf.
59. Gerhart **Hauptmann**. Kitzingen: Holzner-Verl. 1952. 31 S., 1 Bildn. (Der Gött. Arbeitskreis. Schriftenreihe. 24.)
60. Gerhart **Hauptmann**. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 308—309.
61. Pohl, Gerhart: Bin ich noch in meinem Hause? Die letzten Tage Gerhart **Hauptmanns**. In: *Der Schlesier*. Br. Nachr. 5. 1953, 29 ff.
62. Voigt, Felix A.: Gerhart **Hauptmann**, der Schlesier. Mchn: Bergstadt-Verl. W. G. Korn 1953. 120 S., 16 Abb.
63. Zuchholz, Hans: Gerhart **Hauptmann** und seine schlesische Heimat. In: *Volkskal. f. Schles.* Mchn. 1953. S. 61—67.
64. Rudolf **Haym**. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 310—311. [1821—1901, aus Grünberg i. Schles.; Schriftsteller.]
65. Kudera, Elfriede: **Holteis** letzte Tage. In: *Volkskal. f. Schlesier*. Mchn. 1953. S. 68—70.
66. Lehmann, Rudolf: Richard **Jecht**. Geb. 4. 9. 1858 (in Bornstedt im Mansfeldischen), gest. 25. 7. 1945 (in Dresden). In: *Blätter f. dt. Landesgesch.* 90. 1953. S. 355—57.
- 66 a. Jedin, Hubert: Prälat Dr. Johannes **Jedin** (geb. 14. VI. 1882 in Großbriesen b. Grottkau; gest. 24. X. 1953 in Sechtem b. Bonn). In: *ASKG*. 11. 1953. S. 260—269.
67. Herr, Arthur: Aus den Erinnerungen Dr. Franz **Jessers** (aus dem schles.-mähr. Grenzgebiet stammend). In: *Stifter-Jahrbuch*. 3. 1953. S. 40—57.

- 67 a. Perlick, Alfons: Erzpriester Dr. Josef Knossalla (geb. 19. III. 1878 in Zelasno b. Oppeln, gest. 8. I. 1951 in Altena/Westf.) In: ASKG. 11. 1953. S. 275—277. [M. Lit.-Verz.]
68. Herrmann, Joachim: Bildnis eines schlesischen Komponisten. Fritz Koschinsky z. 50. Geb. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 28. S. 6.
69. Ferdinand Lassalle. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 486—487.
70. Pater Leppich — ein Priester unseres Schlesierlandes. [M. 1 Abb.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 34. S. 7.
71. Karl Max F. von Lichnowsky. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 502—503.
- 71 a. Engelbert, Kurt: Beiträge zur Geschichte des Breslauer Bischofs Kaspar von Logau (1562—1574). Sein Tod und Begräbnis. In: ASKG. 11. 1953. S. 65—89.
72. Adolf Menzel. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 580—581.
73. Wolfgang Menzel. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 580. [1798—1873; Borschenschafter.]
- 73 a. Engelbert, K(urt): Erzpriester Dr. Adolf Moepert (geb. 10. II. 1882 in Kamöse b. Neumarkt i. Schl., am 17. II. 1945 von einem Russen erschossen; bedeut. Heimatforscher). In: ASKG. 11. 1953. S. 271—273. [M. Schriftenverz.]
- 73 b. Pamięci biskupa Nankera. (Red. Edmund Misiolek.) Warsz.: Kom. Intelektualistów 1953. 55 S. [Zum Gedächtnis an Bischof Nanker. (1326—1341 Bischof von Breslau.)]
- 73 c. Silnicki, Tadeusz: Biskup Nanker. Warsz.: „Pax“ 1953. 132 S. [Bischof Nanker.]
74. Laslowski, Ernst: Professor Dr. Clemens Neumann. Zur 25. Wiederkehr seines Todestages. In: CU. 7. 1953, 6/7. S. 11—12. [1873—1920; Mitarbeiter des Begründers des „Quickborn“, B. Strehler, Neisse.]
75. Hankowiak, F. P.: Der Dichter Hans Niekrawietz. [M. 1 Bildn.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 28. S. 6. [Geb. 8. II. 1896 in Oppeln.]
76. Hawlitzek, Hedda: P(aul) Ondrusch, der schlesische Herrgottsschnitzer. [M. 3 Abb.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 24. S. 6. [Geb. am 4. VI. 1875 in Leobschütz, gest. Sept. 1952.]
77. Dr. L.: Erinnerungen an Dr. Eduard Pant. In: CU. 6. 1952, 4. S. 8—9.
78. Overbeck, Hermann: Joseph Partschs Beitrag zur landeskundlichen Forschung. Zum 100. Geb. am 4. VII. 1951. In: Berichte zur deutschen Landeskde. 12. 1953, 1. S. 34—56.
79. Arthur Graf von Posadowsky-Wehner. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 684. [1845—1932; preuß. Staatsminister.]
80. Bilke, Rudolf: Bronislaw von Pozniak †. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 23. S. 6. [Geb. 26. VIII. 1887 i. Lemberg, 1915—1945 i. Br., gest. 20. IV. 1953 i. Halle a. S.]
81. Höhne, Kläre: Unsere Hanna Reitsch. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 230—233.
82. Johannes Ronge. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 715. [1813—87; Gründer des Deutschen Katholizismus.]

- 82 a. Engelbert, K(urt): Erzpriester Geistlicher Rat Walter Schwedowitz (geb. 17. III. 1885 in Gleiwitz, gest. 26. V. 1945 in Riegersdorf b. Neustadt). In: ASKG. 11, 1953. S. 279. [M. Schriftenverz.]
83. Hans Lothar von Schweinitz. In: Rössler, H., G. Franz: Biogr. Wörterbuch z. dt. Gesch. 1952 [1952/53]. S. 772. [1822—1901; Politiker.]
84. Schmitt, Georg: Ein schlesischer Philosoph der Gegenwart. Prof. Siegmund zum 50. Geb. In: CU. 7. 1953, 6/7. S. 24—25.
- 84 a. Engelbert, K(urt): Erzpriester Geistlicher Rat Paul Skobel (geb. 24. III. 1878 in Glogau, gest. 17. VII. 1952 in Schirgiswalde b. Bautzen). In: ASKG. 11, 1953. S. 277—279.
- 84 b. Hoffmann, Hermann: Anton Theiner. Ein Beitrag zur schlesischen Kirchengeschichte in der ersten Hälfte des 19. Jhs. 3. [M. 1 Abb.] In: ASKG. 11, 1953. S. 169—209.
85. Bayer, Siegfried: Zinzendorf. Ein Bote Christi durch die Welt. B.: Ev. Verl.-Anst. (1952). 32 S., m. Abb.

4. Schriftenreihen

86. Beiträge zur Geschichte, Kultur u. Wirtschaft Oberschlesiens. Hrsg. v. Ansgar Grzimek. Frft/M.: Verl. Unser Oberschlesien. 1. 1953.
87. Kreuzburger Heimathefte. Hrsg. v. Herm. Raabe. Deiderode üb. Hann.-Münden: Verl. Kreuzburger Nachr. 1. 1953.
88. Schriftenreihe für das Vertriebenenwesen. Vortragsheft. Hrsg. v. Sozialmin. des Landes Nordrhein-Westf. Düss.: „Der Wegweiser“. 1. 1953.

II. LANDESKUNDE

89. Czeppe, Zdzisław: Góry stołowe. Warsz.: Spółdz. Wyd. „Sport i Turystyka“ 1953. 35 S., 1 Kt., Abb. [Das Heuscheuergebirge.]
90. Gajdzik, Bonifacy: Wisła i okolice. Warsz.: Kraj 1953. 30 S., Abb. [Weichsel und Umgebung. (Reiseführer.)]
91. Amtliches Gemeindeverzeichnis der deutschen Ostgebiete unter fremder Verwaltung nach dem Gebietsstand am 1. 9. 1939 m. e. Gemeindeverz. der von der Oder-Neiße-Linie und der polnisch-sowjetischen Verwaltungsgrenze in Ostpr. durchschnittenen Kreise u. 3 Ktn. Remagen: Bundesanst. f. Landeskunde 1953. X, 171 S. (Amtliches Gemeinde- u. Ortsnamenverzeichnis d. dt. Ostgebiete unter fremder Verwaltung. 1.)
92. Krzywobłocki, A[leksander], D[anuta] Hanulanka: Dolny Śląsk. Część niżowa. Warsz.: Spółdz. Wyd. „Sport i Turystyka“ 1953. 77 S., Abb. [Niederschlesien. Die Ebene.]
93. Lenartowicz, S.: Sudety środkowe i wschodnie oraz Góry Kaczawskie i Rudawy Janowickie. [M. III.] Warsz.: Kraj 1953. 174 S. [Die mittleren u. östl. Sudeten sowie das Bober-Katzbach-Geb. u. d. Landeshuter Kamm.] (Biblioteka turystyczna. 6.)
94. Mann, Hans: Deutscher Osten — deutsche Heimat! Eine kleine Heimat- u. Landeskunde. In Verb. m. ostdt. Lehrern u. Heimatfreunden. 2., überarb. u. erw. Aufl. Bonn, Hann., Stg.: Dümmler (1953). 71 S., m. Abb. (Vom Heimatkreis zur weiten Welt.)
95. Merian. Das Monatsheft im Hoffmann u. Campe Verl. Chefred.: Albrecht Bürkle (Hbg: Hoffmann u. Campe.) 6. 1953, 10. = Riesengebirge, Sudeten. 96 S., m. Abb.

96. **Schindewolf**, O. H.: Korallen aus dem Oberkarbon (Namur) des oberschlesischen Steinkohlen-Beckens. In: Abh. Math.-Nat. Kl. 4. 1952. Akad. Wiss. Liter. Mainz. S. 143—229; 29 Abb., 2 Taf. Rez.: M. Schwarzbach. ZfO. 2. 1953, 4. S. 616.
97. **Waleczak**, Wojciech: Sudety. Przewodnik narciarski. [M. Ill.] Warsz.: Kraj 1953. 39 S. [Die Sudeten. Skiführer.]
98. **Zakowa**, Halina: Fauna kulmowa z Jabłowa na Dolnym Śląsku. Warsz.: Wyd. geol. 1953. 46 S., 5 Taf., 1 Tab. [Die Fauna des Kulms von Gaablaw (b. Waldenburg) in Niederschlesien.] (Instytut geologiczny. Biuletyn 72.) [M. russ. u. engl. Zsfass.]
- 98 a. **Zembaty**, Jan: Opole i Opolszczyzna. Popularna monografia krajoznawcza. Warsz.: Spółdz. Wyd. „Sport i Turystyka“ 1953. 118 S., Abb. u. Kt. [Oppeln u. das Oppelner Land. Volkstümliche landeskundliche Monographie.]

III. BEVÖLKERUNG; SIEDLUNGSWESEN; VOLKSKUNDE

99. Die polnische **Ansiedlungsaktion** in den deutschen Ostgebieten. (Übersetzung aus „Życie gospodarcze“ 7. 1952, 25) In: WD. 3. 1953, 2. S. 44—46.
100. **[Birke, Ernst:]** Ein neues Dorf im schlesischen Grenzwald. Der Herzog von Schlesien ruft deutsche Siedler (1221). [M. 2 Kt.-Sk.] In: Nordwestdt. Rundfunk Köln. Schulfunk Sommer 1953. Sendereihe Lebendige Vergangenheit. S. 15—18.
101. **Birke, Ernst:** Der ostdeutsche Mensch im westdeutschen Raum. Vortr., geh. auf dem Rhein-Heimattag in Trier am 28. Juni 1952, m. e. Anh. üb. Bibl., Organis., Forschungsstellen u. -mittel. (Düss.:) „Der Wegweiser“ 1953. 17 S., Anh. S. 19—36. (Schriftenreihe f. d. Vertriebenenwesen. Vortragsheft. 1.)
102. **Viertes Bundestreffen der Schlesier.** Köln 1953. [M. Abb.] o.O.: Landsmannschaft Schlesien 1953. 28 S.
103. **Gause, Fritz:** Die mittelalterliche Ostsiedlung. Kitzingen/Main: Holzner-Verl. [1953]. 31 S. (Der Gött. Arbeitskreis. Schriftenreihe. 33.)
104. **Gumtau, Helmut:** Das Entwicklungsbild eines schlesischen Dorfes. Kitzingen: Holzner-Verl. 1953. 79 S., 2 Ktn.-Anl. (Quellen und Darstellungen zur schlesischen Geschichte. 4.)
105. **Hayduk, Alfons:** Wir feiern Feste der schlesischen Heimat. Ein Werkbuch. Mehn: Heinrich Buchner Verl. (1953). 106 S.
106. **Kühnau, Richard:** Sagen der Grafschaft Glatz. 1. 2. Hengersberg/Ndb.: Walzel; Leimen/Heidelberg: Verl. f. heimatl. Schrifttum. 1. Zauber- und Schatzsagen. 1953. 56 S. 2. Spuk- u. Gespenstersagen. 1953. 48 S.
107. **Neumann, Hans:** Himmelfahrt in Gorkau-Rosalienthal. Eine Erinnerung a. d. berühmten Heiratsmarkt. [M. 1 Abb.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 19. S. 5.
108. **Peuckert, Will-Erich:** Schlesische Kinder- und Hausmärchen. Ill. v. Johannes Grüger. Stg.: Brentano-Verl. 1953. 200 S.
109. **Peuckert, Will-Erich:** Schlesische Volkskunde. Kitzingen/Main: Holzner (1953). 36 S., m. Abb. (Gött. Arbeitskreis. Schriftenreihe. 29.)
110. **Schodrok, Karl:** Das schlesische Volk lebt! Besinnliches zum Bundestreffen in Köln 1953. In: Schles. Rdsch. 5. 1953, 21. S. 1 u. 2.
111. **Steller, Walther:** „Eine schlesische Tracht“ bei landsmannschaftlichen Veranstaltungen. [M. Abb.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 5. 7. 9.

111 a. Turek, Adolf: Poněmčování Opavska v 16. a 17. století. 5. Na panství oderském a vikštejnském. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 369—384. [Die Germanisierung des Oppalandes i. 16. u. 17. Jh. 5. Das Odrauer u. Wigsteiner Becken.] [Vgl. a.: Turek, A.: Poněmčování Opavska v 16. a 17. století. 1—4. In: Sl. Sb. 46. 1948. S. 7—29; 302—327. 47. 1949. S. 33—45; 123—133; 317—333; 48. 1950. S. 172—199. (Die Germanisierung des Oppalandes im 16. u. 17. Jh.)]

112. Die polnische Umsiedlung 1952. In: CU. 7, 1953, 3. S. 23.

IV. GESCHICHTE

113. Appelt, Heinrich: Zur schlesischen Diplomatie des 12. Jahrhunderts. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 568—573.

114. Batowski, Henryk: Terytorium Śląska w wiekach XVIII—XX. Zmiany granic i powierzchni, 1740—1950. In: Prz. zach. 9. 1953, 9/10. S. 351—365. [Der schlesische Raum vom 18. bis 20. Jh. Grenz- u. Gebietsänderungen von 1740—1950.]

115. Bednara, Ernst: Geschichte Schlesiens. Aschaffenburg: Pattloch (1953). 92 S., m. 1 Titelb. (Die schles. Reihe. 6.) Rez.: G. Münch. ZfO. 2, 1953, 4. S. 615/16.

116. Birke, Ernst: Schlesiens gesamtdeutsche Leistung. In: Viertes Bundestreffen der Schlesier. Köln 1953. S. 6—8.

117. L. B.: Z Działalności Oddziału katowickiego P(olskiego) T(owarzystwa) P(re-historycznego). [M. 1 Abb.] In: ZOW. 22. 1953, 1. S. 41—42. [Aus d. Tätigkeit d. Abt. Kattowitz d. Poln. Gesellsch. f. Vorgeschichte.]

118. Exner, Fritz: Wir müssen neue Wege gehen. Konsequenzen der schlesischen Treffen in Köln. In: CU. 7. 1953, 9. S. 3—5.

119. Fussek, Erich: Das Olsaland — Prüffeld europäischer Gesinnung. In: Stifter-Jahrbuch. 3. 1953. S. 26—39.

120. Gałuszka, A.: Muzeum śląskie w Wrocławiu w służbie upowszechniania archeologii. In: ZOW. 22. 1953, 4. S. 140—142. [Das Schlesische Museum in Breslau im Dienste der Popularisierung der Vorgeschichte.]

121. Jessen, Hans: Der schlesische Rubicon [d. i. Friedrichs d. Gr. Überschreitung der schles. Grenze am 16. XII. 1740]. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 43. S. 6.

122. Igálffy-Igáli, Ludwig: Die Entstehung der schlesischen Kornitz-Familien mit Beiträgen zur Genealogie der Sobeck, Bielitz, Rogowsky und Dubovszky von Kornitz. In: Adler. 3 (17). 1953. S. 41 ff.

123. Maleczyńska, Ewa: O nowe spojrzenie na przeszłość Śląska. W przededniu konferencji poświęconej historii Śląska. [Warsz. 1953: Pozn. Druk. Nauk.] S. 107—26. [Eine neue Schau auf die Vergangenheit Schlesiens. Am Vorabend der Tagung für schles. Geschichte.] [S. A. a.:] Kwart. hist. 1953, 1. S. 107—26.

123 a. Maleczyński, Karol: Znaczenie ziemi śląskiej dla kształtowania się społeczno — gospodarczych stosunków w Polsce okresu Odrodzenia. Warsz. 1953. 28 S. [Mschr.] [Die Bedeutung des schles. Landes f. d. Bildung der sozialwirtsch. Verhältnisse in Polen z. Z. d. Renaissance.]

124. Małcużyński, Karol: An der Friedensgrenze [Nad granicą pokoju, dt.] Warschau: (Książka i Wiedza) 1953. 167 S., 16 Taf. [Dass. engl., franz., russ.:] Ds.: At the Peace Frontier. Warsaw: (Książka i Wiedza) 1953. 161 S., 16 Taf.; Sur la Frontière de paix. Varsovie: (Książka i Wiedza) 1953. 151 S., 16 Taf.; Nad granicą mira. Varšava: (Książka i Wiedza) 1953. 159 S., 16 Taf.

125. Matzel, Wilhelm: Unser Weg nach Schlesien. In: Viertes Bundestreffen der Schlesier. Köln 1953. S. 15—17.

- 125 a. **Münch**, Gotthard: Charlotte von Liegnitz, Brieg und Wohlau, die Schwester des letzten Piasten. 2. In: ASKG. 11. 1953. S. 127—168.
126. **Nožička**, Josef: Prameny k dějinám Slezska v archivech bývalých velkostatků. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 54—64. [Quellen z. Gesch. Österr.-Schlesiens in Archiven ehemaliger Großgrundbesitzer.]
127. **Palmi**, Alfred: Prawda o Śląsku cieszyńskim. In: Prz. zach. Londyn. 4. 1953, 12/28; 13/29; 15/31—16/32. [Die Wahrheit üb. d. Teschener Schlesien.]
- 127 a. **Poznanie** dziejów Śląska orężem w walce o umocnienie Frontu Narodowego. (Materiały dla prelegentów i agitatorów.) Wr. 1953: („Prasa“). 15 S. [Die Kenntnis d. Gesch. Schlesiens als Waffe im Kampf um die Stärkung der Nationalen Front.]
128. **Papoušek**, Fr.: Pokus o falšování pruských mincí na Bruntálsku r. 1793. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 100—102. [Ein Versuch zur Fälschung preuß. Münzen im Freudentaler Land i. J. 1793.]
129. **Radimský**, Jiří: Berní sumár Těšínska z r. 1619. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 1—7. [Ein Kontributionsregister des Teschener Landes a. d. J. 1619. (Betr. „Landesdefensionsbuch im Fürstentum Teschen“, Ms. Nr. 2 im ehemal. Schles. Landesarchiv zu Troppau.)]
130. **Recke**, Walther: Die „Dreigräben“ (poln.: „Waly śląskie“ [Schlesische Wälle]) in Niederschlesien als polnisches Forschungsproblem. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 573—575.
131. **Ryszka**, Franciszek: Kulisy decyzji w sprawie Śląska w r. 1921. [Warsz. 1953: Pozn. Druk. Nar.] S. 127—167. [Hinter den Kulissen der Entscheidung üb. d. oberschles. Frage i. J. 1921.] [S. A. a.:] Kwart. hist. 1953, 1. S. 127—67.
132. **Steller**, Walther: Eine Warnung. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 29. S. 1 u. 2. [Betr. die i. d. „Schles. Provinzblättern“ (1785—1849; 1862—1875) hervortret. Slawophilie.]
- 132 a. **Szuster** [Suster], U. A.: Polski ruch narodowo-wyzwoleńczy i antifeudalny w Poznaniu i na Śląsku w 1848 r. In: Miller, I. S., Szuster [Suster], U. A.: Rok 1848 na ziemiach polskich [Revolucii 1848—1849, poln.] Warsz. 1953. [Die polnische Bewegung für die nationale Befreiung u. gegen das Feudalsystem im Posener Land u. in Schlesien i. J. 1848.]
133. **Tuckermann**, Gertrud, Johannes Grünwald, Curt Liebich: Ein schlesisches Gelehrtenstammbuch in Zerbst. In: Ostdt. Familienkunde. 1. 1953, 1/2. S. 24—28.
134. Die **Vertreibung** der deutschen Bevölkerung aus den Gebieten östlich der Oder und Neiße. Hrsg. v. Bundesmin. f. Vertr. Bearb. v. Theodor Schieder i. Verb. m. Adolf Diestelkamp [u. a.] Mchn: CU. [i. Komm.] 1953. 1, 1. 2, 2.
135. **Wagner**, Wolfgang: Die Entstehung der Oder-Neiße-Linie in den diplomatischen Verhandlungen während des Zweiten Weltkrieges. Stg.: Brentano-Verl. 1953. 175 S. (Die dt. Ostgebiete. 2.)
136. **Wallisfurth**, Rainer Maria: Jugend fordert Schlesien für Europa. In: Viertes Bundestreffen der Schlesier. Köln 1953. S. 18—20.

V. ORTSGESCHICHTE

137. **Gajdzik**, Bonifacy: Bytom i okolice. Warsz.: Spółdz. Wyd. „Sport i Turystyka“ 1953. 31 S., Abb. [Beuthen u. Umgegend.]
138. **Gluziński**, Wojciech: Wrocław średniowieczny. Miasto i ustrój do początku XV wieku. Wr. 1952 [1953]: (Druk. Nauk.) 59 S., 3 Taf., 1 Pl. [Das mittelalterliche Breslau. Die Stadt u. ihre Anlage vor Beginn des 15. Jhs.]

- 138 a. Kucner, Alfred: Byłe Archiwum miasta Wrocławia oraz najstarsze wrocławskie księgi miejskie. In: Archiwum. 21. 1952. S. 202—218. [M. engl. Zfass.:] The Organisation, structure and state of the former Archives of the City of Wrocław, and the oldest Wrocław [Breslau] municipal registers. S. 264/65.
139. Łomnicki, J[erzy], M[arian] Morelowski, W[ojcich] Walczak: Wrocław. Cztery przechadzki po mieście. Warsz.: Kraj 1952. 54 S., m. Abb. [Breslau. Vier Spaziergänge durch die Stadt.] (Pop. bibl. krajozn.)
140. Zinner, August: Die Brieger Rathausuhr. In: 33. Ber. d. Naturforsch. Ges. Bamberg. 1953. S. 35—36.
141. Webersinn: Das älteste Glatzer Mannengerichtsbuch (aufbewahrt im Pfarrarchiv Ullersdorf b. Glatz). In: CU. 7. 1953, 9. S. 14—15.
142. Dr. R. J.: Grüssau in Wimpfen. In: CU. 7. 1953, 5. S. 20.
143. Becker, Hermann: Grunau. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 227—230.
144. Hirschberg im Riesengebirge — ein Heimatbuch. Hrsg. v. Alfred Höhne. [M. Bildtaf.] Groß-Denkte/Wolfenbüttel: Verl. Grenzland-Druck. Rock u. Co. (1953). 329 S., 1 Pl. i. M.
145. H(öhne) A(lfred): Wann war es? — Wie war es? Chronistische Aufzeichnungen zur Stadtgeschichte (Hirschbergs). In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 40—84.
146. Höhne, Kläre: Ein Gang durch Hirschbergs Geschichte. In: Hirschberg i. Riesengebirge. 1953. S. 9—40.
147. Prüfer, Erich: Meine Erlebnisse in Hirschberg in den Jahren 1945 u. 1946. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 86—92.
148. Ziemba, Stanisław: Od Katowic do Stalinogrodu. Krak.: Wyd. liter. 1953. 194 S., Abb. [Von „Kattowitz“ bis „Stalinogród“.]
149. Łomnicki, Jerzy: Legnica. Warsz.: Kraj 1953. 15 S., Abb. [Liegnitz. (Führer.)]
- 149 a. Láznicka, Zdeněk: Sídlní jádra Ostravy. [M. 5 Sk.] In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 401—407. [Die Siedlungskerne der Stadt Mährisch Ostrau.]
- 149 b. Ostrava — město budovatelů. Průvodce městem a okolím. Ostrava: Čedok 1953. 24 S. [Mährisch Ostrau — die Stadt der Baumeister.]
150. Wie Pitschen starb. Erlebnisberichte über den 19. Jan. 1945. Hrsg. v. Hermann Raabe. Deiderode üb. Hann.-Münden: Kreuzburger Nachr. 1953. 23 S. [Umschlagt.] (Kreuzburger Heimathefte. 1.)
- 150 a. Kaschner, Erwin: Das Geschichtsbuch der Gemeinde Pommerswitz (O. S.) aus dem Jahre 1610. In: Ostdt. Familienkunde. 1. 1953. S. 33—35.
151. Mosler, Josef: Von den Kirchen der Oderstadt Ratibor. In: CU. 7. 1953, 9. S. 22—23.
- 151 a. Erinnerungen an Sagan. Köln-Rodenkirchen 1953. 200 S., 1 Stadtpl. u. zahlr. Abb.
152. Kucharzewski, Leon: Świdnica. [M. Abb.] Warsz.: Kraj 1953. 19 S. [Schweidnitz.]
153. Leonhard, Helena: Trzebnica. Studium geograficzno-planistyczne. [Wr. 1952:] (Wr. Druk. Nauk.) S. 301—344; Abb. u. Pl. [Trebnitz.] [S. A. a.] Cz. geogr. 21/22, 1950/51. S. 301—344.
154. Valušek, B.: K pobytu Karla Skorkowského v Opavě. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 102—103. [Zum Aufenthalt des Krakauer Bischofs K. Skorkowski in Troppau. (i. d. J. 1835/51).]

155. Turek, Adolf: Nápis na hradě Vikštejně. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 99—100. [Eine Inschrift auf Burg Wigstein (b. Wigstadt!).]

VI. WIRTSCHAFTS- UND SOZIALWISSENSCHAFTEN

156. Ein polnischer Bericht über den Wiederaufbau in den deutschen Ostgebieten. (Ausz. aus „Gospodarka planowa“. 8. 1953, 1. S. 30—38.) In: WD. 3. 1953, 4. S. 97—106.

157. Chlebowczyk, Josef [Józef]: K otázce periodisace vývoje hornictví v ostravsko-karvinském revíru. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 82—89. [Zur Frage der Periodisierung d. Entw. d. Bergbaus im Mähr. Ostrau-Karwiner Revier.]

157 a. Chlebowczyk, Josef [Józef]: Vývoj forem a method kapitalistického vykořisťování v ostravsko-karvinském revíru na přelomu 19. a 20. století. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 385—398. [Die Entw. der Formen u. Methoden der kapitalist. Ausbeutung im Mähr. Ostrau-Karwiner Revier an der Wende des 19. u. 20. Jh. (Übers. a. d. Poln. von Milan Kudělka.)]

158. Chylík, J.: Pokusy o založení železářských podniků na Těšínsku. In: Sl. Sb. 51. 1953, 2. S. 302. [Versuche zur Gründung von Eisenhüttenunternehmen im Teschener Land.]

159. Dauster, Georg: Achtzig Jahre Verkehrsentwicklung im Gebiet des Riesen-, Iser- und Boberkatzbachgebirges. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 133—142.

160. Ferbers, Wilhelm: Die Gasversorgung im Riesengebirge. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 163—166.

161. Grimm, Heinrich: Die Wirtschaft in der Stadt Hirschberg. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 117—128.

162. Grobelný, Andělín: Stávka v Kopřivnické vagonce r. 1906. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 28—43. [Der Streik in der Nesselsdorfer Waggonfabrik i. J. 1906.] [Vgl. a. Nr. 166 c.]

163. Höhne, Alfred: Der Riesengebirgsverein. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 250—255.

164. Indra, Bohumír: Průmyslová výroba ve Slezsku v polovině 19. století. Stav podle konskripci z r. 1846 a 1850. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 7—28. [Die industrielle Produktion in Österr.-Schlesien i. d. Mitte d. 19. Jhs.]

165. Klose, August: Die Stadtverfassungen in der Wojewodschaft Schlesien unter besonderer Berücksichtigung der Bürgermeister- und Magistratsverfassung. o. O. 1950. 97 gez. Bl. [Mschr.] [Angez. D. N. B. 1953, 21, Nr. 45.]

166. Kurek, Tadeusz: Woda dla Śląska! Budowa zapory wodnej w Goczałkowicach. [M. Abb.] Warsz.: Książka i Wiedza 1951. 58 S. [Wasser für Schlesien! Der Bau der Talsperre in Gottschalkowitz.] (Wielkie budowle planu sześćdziesięcioletniego.)

166 a. Mainuš, František: Ke studiu dějin hornictví a hutnictví na Ostravsku. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 408—416. [Zum Studium der Geschichte des Berg- und Hüttenwesens im Mähr. Ostrauer Land.] [Vgl. hierzu: Žáček, Václav: O hlavních ukolech výzkumu dějin hornictví a hutnictví v ostravském kraji. In: Sl. Sb. 50. 1952, 1. S. 1—24. (Die Hauptaufgaben der Erforschung der Geschichte von Berg- u. Hüttenwesen im Mähr. Ostrauer Land.)]

166 b. Myška, Milan: Příborské sukno na polských trzích v 17. století. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 419—421. [Das Freiburger Tuch auf den poln. Märkten im 17. Jh.]

- 166 c. **Otto**, Karel: Ke stávce v kopřivnické vagonce r. 1906. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 425—426. [Zum Streik in der Nesselsdorfer Waggonfabrik i. J. 1906.] [Vgl. a. Nr. 162.]
167. **Otto**, Karel: Styky novojičských soukeníků se Slovenskem Uhrami v 18. století. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 43—48. [Die Beziehungen der Neutitscheiner Tuchmacher zur Slowakei u. zu Ungarn i. 18. Jh.]
- 167 a. **Pošvávř**, Jaroslav: Slezské a moravské mincovny ve 13. století. Příspěvek k hospodářským dějinám. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 339—350. [Österr.-schlesische u. mährische Münzstätten i. 13. Jh. Ein Beitrag zur Wirtschaftsgeschichte.]
168. **Raupach**, H., P. Quante: Die Bilanz des deutschen Ostens. Zur Frage der Ost-odergebiete als Wirtschaftsstandort und Bevölkerungsraum. Kitzingen/M.: Holzner 1953. IX, 134 S. [Mschr.]
169. **Seraphim**, Peter-Heinz: Schlesiens Wirtschaft und Deutschland. In: Viertes Bundestreffen der Schlesier. Köln 1953. S. 8—12.
170. **Sobotík**, Bohumil a Anđelín Grobelný: Urbář panství frýdecko-místeckého z r. 1580. Vydali... [M. 1 Kt.-Sk. u. 2 Faks.] Opava: Sl. stud. ústav 1953. 67 S. [Das Urbar der Herrschaft Friedek-Mistek a. d. J. 1580.] (Sl. Sb. 51. 1953, 2. Příl. [Beil.])
171. **Wolff**, Wilhelm: Das Elend u. der Aufruhr in Schlesien (Juni 1844). Die Kasematten (Nov. 1843). Auch eine Milliarde (März 1849). M. Einl. v. Karl Bittel. 2., erw. Aufl. (B.: Tribüne 1952.) 83 S. (Schriftenreihe für journalist. Schulung. 1.) [Angez. D. B. 1953, 14.]
172. **Zappe**, Helmut: Selbstmorde in Breslau und Niederschlesien in den Jahren 1939 bis 1943. o. O. [1949]. 45 gez. Bl., m. z. T. eingeklebten Tab. u. Abb. [Mschr.] Tübingen, Med. F. Diss. v. 17. Jan. 1949. [Angez. D. N. B. 1953, 22, Nr. 483.]

VIL GEISTIGES UND KULTURELLES LEBEN

173. **Aubin**, Hermann: Der Beitrag der jüngeren schlesischen Kunstgeschichte zur Methodik der Stammesforschung. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 481—490.
174. **Bachmann**, Hilde: Schlesien und die böhmische Plastik des 14. Jahrhunderts. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 518—529.
175. **Bojdl**, Edgar: Aufgabe und Ziel der „Oberschlesischen Studienhilfe“. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 594—595.
- 175 a. **Braun**, Joachim Freiherr von: Der Göttinger Arbeitskreis. Tätigkeitsbericht 1952/53. In: Jb. d. Albertus-Univ. zu Kgb. 3. 1953. S. 232—253. 4. 1954. S. 263—279.
176. **Brzoska**, Emil: Die geistige Gestalt Oberschlesiens u. ihre Stellung innerhalb d. dt. Kulturlandschaften. Frft/M.: (Verl. Unser Oberschlesien) 1953. 30 S., 1 Taf. (Beitr. z. Gesch., Kultur u. Wirtsch. Oberschlesiens. 1.) [Vgl. a.:] Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 16. S. 1—2.
177. **C. V.**: Deset let beskydského divadla (v Novém Jičíně). In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 124—125. [10 Jahre „Beskidentheater“ in Neutitschein.]
178. **Eckert**, Ingeborg: Die Fresken des schlesisch-mährischen Malers Franz Anton Sebastini. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 530—545.
179. **Fastnacht**, Adam: Katalog dokumentów Biblioteki Zakładu narodowego im. Ossolińskich. 1. Dokumenty z lat 1507—1700. Wr.: Zakł. Nar. im. Ossol. 1953. VII, 328 S. [Verzeichnis der in der Bibliothek des Ossolinski-Nationalinstituts befindl. Urkunden. 1. Urkunden a. d. J. 1507—1700.]

180. Feldmann, Fritz: Breslau und die musikalische Romantik im Spiegelbild ihrer führenden Musiker. In: ZfO. 2. 1953, 3. S. 352—370.
181. Fischer, Charlotte: Zu den Bauten Johann Blasius Peintners. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 546—567.
182. Frey, Karl Otto: Friedrich Glück. Ein großer Unbekannter. In: Aurora. 13. 1953. S. 53—55. [Gl. ist der Komponist des Eichendorffliedes „In einem kühlen Grunde“; 1793—1840.]
183. Głombiowski, Karol: Biblioteka franciszkanów w Nysie w świetle inwentarza z roku 1678. In: Kocowski, Br., M. Burbianka, K. Głombiowski: Z dziejów książki na Śląsku. Wr. 1953. [Die Franziskaner-Bibliothek in Neisse im Lichte des Inventariums a. d. J. 1678.]
184. Grobelný, Andělín: Městské školy na Těšínsku do konce 17. století. In: Sl. Sb. 51. 1953, 3. S. 350—368. [Die städtischen Schulen im Teschener Land bis Ende des 17. Jhs.]
185. Grobelný, Andělín: Slezané na olomoucké universitě v letech 1637—1651. (Opava: Sl. stud. ústav) 1953. 10 S. [Schlesier i. d. J. 1637—51 a. d. Univ. Olmütz.] (Sl. Sb. 51. 1953, 1. Příloha [Beil.])
186. Grundmann, Günther: Hirschberg im Spiegel seiner Kunst. In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 92—98.
187. Grundmann, Günther: Moritz von Schwind, der Maler im Geiste Eichendorffs. In: Aurora. 13. 1953. S. 11—16.
188. Helfritz, [Hans]: Die Breslauer Universität. [M. Abb.] In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 1—8.
189. Herrmann, Joachim: Das letzte Lied von Richard Strauß. In: Aurora. 13. 1953. S. 51—52. [Betr. Vertonung von Eichendorffs Gedicht „Im Abendrot.“]
190. Herrmann, Joachim: Schlesiens Stellung innerhalb der deutschen Musikkultur. Kitzingen/M.: Holzner (1953). 40 S. [Mschr. autogr.] (Gött. Arbeitskreis. Schriftenreihe. 38.) [Literaturverz. S. 39—40.]
191. Höhne, Kläre: Die Stadt der Schulen (Hirschberg). In: Hirschberg im Riesengebirge. 1953. S. 173—182.
192. Katalog slezského středověkého sochařství a malířství. 3. Bruntálský okres. 4. Krnovský okres. [M. 10 Abb. a. 6. Taf.] In: Sl. Sb. 51. 1953, 2. S. 253—259. [Verz. von Werken der österr.-schles. Bildhauerei u. Malerei des Mittelalters. 3. Bezirk Freudental.]
193. Kocowski, Bronisław, Marta Burbianka, Karol Głombiowski: Z dziejów książki na Śląsku. Wr.: Wrocł. Tow. Nauk. 1953. 146 S. [Aus der Gesch. des Buches in Schlesien.] (Prace wrocł. Tow. nauk. A, 52.)
194. Kocowski, Bronisław: Śląskie studia inkunabulistyczne. In: Kocowski, Br., M. Burbianka, K. Głombiowski: Z dziejów książki na Śląsku. Wr. 1953. [Untersuchungen über schlesische Wiegendrucke.]
195. Königová-Kudělková, Alena: Soupis stavebních památek v Ostravském kraji. [M. 12 Abb. a. Taf.] Opava: Sl. stud. ústav 1953. 32 S. [Verz. der Baudenkmäler im Mähr. Ostrauer Land.] (Sl. Sb. 51. 1953, 3. Příloha [Beil.])
196. Komma, Karl Michael: Schicksal und Schaffen sudetendeutscher Komponisten. In: Stifter-Jahrbuch. 3. 1953. S. 83—126. [Betr. a. sudetenschles. Komponisten.]
197. Konrad, Joachim: Schlesische Toleranz. Geschichtl. Erbe u. polit. Idee. (Vortrag.) (Düss.: Schles. Evang. Zentralstelle 1953.) 24 S. [Umschlagt.]

198. Kretzschmar, P.: Der schlesische Blätterwald bis 1945. 3. Die Presse im Reg.-Bez. Liegnitz u. im Waldenb. Revier. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 26. S. 2.
- 198 a. Matzke, Hermann: Abendländischer Geist im musikalischen Antlitz Schlesiens. In: Der dt. Osten u. das Abendland. Mchn. 1953. S. 85—94.
199. Michna, Eugen: „Altpolnische Architektur“ in Breslau. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 41. S. 1 u. 2.
200. Das „Schlesische Museum“ in Breslau. (Ausz. aus „Arbeiterstimme“, Breslau, v. 11. X. 52.) In: WD. 3. 1953, 2. S. 33—34.
201. Nehýbl, Jaroslav: Z kulturních styků slezsko-slovenských v 18. století. In: Sl. Sb. 51. 1953, 2. S. 251—253. [Aus den kulturellen Beziehungen Schlesiens u. d. Slowakei i. 18. Jh.]
202. Neumann, Rudolf: Das „Schlesische Institut“ (Instytut Śląski) in der Zeit seiner Selbständigkeit (1934—1948). In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 578—585.
203. Pajęczkowski, Franciszek: Sześć lat pracy Zakładu narodowego im. Ossolińskich. 1946—1952. Wr.: Zakład Nar. im. Ossolińskich 1953. 67 S. (S. 335—401). [Sechs Jahre Tätigkeit des Ossolinski-Nationalinstituts (in Breslau). 1946—52.] [S. A. a.:] Rocznik Zakładu narodowego im. Ossolińskich. 4. 1953. S. 335—401.
204. Schlenger, Herbert: Die Historische Kommission für Schlesien. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 585—591.
205. Schodrok, Karl: Die Eichendorff-Stiftung e. V. (Eichendorffbund). In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 593—594.
206. Schodrok, Karl: Eichendorff-Stiftung e. V. wieder gegründet. In: Aurora. 13. 1953. S. 91—92.
207. Schodrok, Karl: Das Kulturwerk Schlesien e. V. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 592—593.
208. Štědroň, Bohumír: O slezský hudební archiv. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 97—98. [Das österr.-schles. Musikarchiv.]
209. Štědroň, Bohumír: Janáčkovy sbory na slova Petra Bezruče. In: Sl. Sb. 51. 1953, 2. S. 242—250. [Chöre des Kompon. Janáček zu Dichtungen von P. B.]
210. Svátek, Josef: Zemědělsko-lesnický archiv v Opavě. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 122—124. [Das Archiv f. Landwirtschafts- u. Forstwissenschaften in Troppau.]
211. Svoboda, Jaroslav: Přehled výtvarně uměleckého života za léta 1951—1952. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 103—122. [Überblick üb. d. Tätigkeit d. bildenden Künstler i. d. J. 1951—52.]
212. Die Tätigkeit des „Schlesischen Instituts“ in Kattowitz. 1945—1948. (Übersetzung aus „Slezský sborník“. 50. 1952, 2. S. 285—291.) In: WD. 3. 1953, 4. S. 106—112.
213. Tintelnott, Hans: Kunstforschung in Breslau. In: ZfO. 2. 1953, 4. S. 491—506.
214. Uttendorfer, Otto: Zinzendorf und die Mystik. B.: Christl. Zeitschriften-Verl. [1952]. 428 S. [Angez. D. B. 1953, 3.]
215. Vymetal, C.: Hubda a divadlo v Ostravském kraji 1952—1953. In: Sl. Sb. 51. 1953, 2. S. 293—302. [Musik u. Theater im Mähr. Ostrauer Land i. d. J. 1952/53.]
216. Wittenberger, Max: Der schlesische Blätterwald bis 1945. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 24. S. 2; 25. S. 2.
217. Wittenberger, Max: Das Breslauer Zeitungswesen vom Jahre 1742 b. z. Zusammenbruch 1945. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 23. S. 1—2.

218. Deutschsprachige Zeitschriften im Waldenburger Bergland. In: Der Schlesier. Br. Nachr. 5. 1953, 24. S. 3.

VIII. KIRCHLICHES LEBEN

219. Eberlein, Hellmut: Schlesische Kirchen erzählen die Geschichte ihrer Heimat. Der Weg d. schles. Protestantismus. [2.,] erw. Aufl. Lorch (Württ.): Weber 1953. 48 S., m. Abb.

220. Golombek, O.: Heimat und Glaube. In: Viertes Bundestreffen der Schlesier. Köln 1953. S. 13—15.

220 a. Jedin, Hubert: Kirchenhistoriker aus Schlesien in der Ferne. In: ASKG. 11. S. 243—259.

221. Schlesischer Katholikentag in Hannover vom 19. bis 23. Juni 1952. In: CU. 6. 1952, 7. S. 18—20.

222. Smaczny, Johannes: Das St. Hedwigswerk. Ein Bildungswerk der katholischen Heimatvertriebenen. In: Heimat u. Glaube. Jb. d. Ostvertr. 1. 1953. S. 49—52.

222 a. Walter, Ewald: Zur Herkunft des ursprünglichen Grundrisses der St. Martinikirche (ehemalige Burgkapelle) auf der Breslauer Dominsel u. zur Heimat des Breslauer Bischofs Hieronymus (1046—1062). [M. 4 Abb.] In: ASKG. 11. 1953. S. 1—50.

223. Wegweiser für die katholischen Veranstaltungen anläßl. d. 4. Bundestreffens der Schlesier 1953 in Köln. (Hrsg.: Oskar Golombek.) [M. Abb.] (Limburg/L. 1953: Druck. d. Pallottiner.) 31 S.

IX. SPRACHE UND LITERATUR

224. Bahlow, Hans: Schlesisches Namenbuch. M. 1 Kt.-Sk. Kitzingen/M.: Holzner Verl. 1953. 148 S. (Quellen u. Darst. z. schles. Gesch. 3.) Rez.: Schles. Rdsch. 5. 1953, 24. S. 7.

225. Behl, C. F. W.: Vom Umgang mit Hauptmannstexten. In: Neue liter. Welt. 4. 1953, 19.

226. Demuth, Otto: Die Bedeutung Wiens und des Donauraumes in Eichendorffs künstlerischer Entwicklung. In: Aurora. 13. 1953. S. 22—26.

227. Grolman, Adolf von: Eichendorffs Frömmigkeit. In: Aurora. 13. 1953. S. 33—35.

228. Ibscher, Rolf: Vom Geiste der Musik in Gerhart Hauptmanns Werk. In: Dt. Vierteljahrsschrift f. Lit.-Wiss. u. Geistesgesch. 27. 1953. S. 582—601.

229. Lamprecht, Arnošt: Středoopavské nářečí. Opava: Sl. stud. ústav 1953. 116 S., m. e. Mundartenkt. [Die Mundart des mittleren Oppalandes.]

230. Ranegger, Franz: Die Wiederentdeckung des Literaturhistorikers Joseph von Eichendorff. In: Aurora. 13. 1953. S. 44—50.

231. Reinhard, Ewald: Eichendorff als Märchenerzähler. In: Aurora. 13. 1953. S. 41—43.

232. Šajtar, Drahomír: K literárně vědné práci nad dílem Petra Bezruče. In: Sl. Sb. 51. 1953, 1. S. 79—87. [Zur literaturwiss. Arbeit über das Schaffen von P. Bezruč.]

233. Schodrok, Karl: Warum wieder Eichendorff? In: Aurora. 13. 1953. S. 7—9.

234. Voigt, Felix A.: Gerhart Hauptmanns Drama „Die Tochter der Kathedrale“. In: Germ.-Rom. Monatsschr. N. F. 3. 1953. S. 1—12.